



「ここが、僕が闘ってきた戦場」=東京都内の自宅で、鈴木章三撮影

厚生労働省の資料によると、認知症を表す「Dementia」は、明治初期に出た医学用語書「医語類聚」では「狂ノ一種」と訳されていた。その後、「痴狂」「癡癡」「痴呆」と訳されたが、明治末期に日本精神医学の権威、吳秀三が「狂」の文字を避ける観点から「痴呆」を提唱。それが定着した。1970年前後に、物差し作りで各地を回ったが、

完全に食べ止めるのは限界があると思う。副作用が出る恐れもある。だから、ありのままを受け止めることがより大切だと思うんだ。

「共生」の先進地

語としてだけでなく一般的にも広く用いられていましたが、高齢化が進む中、「おぼつ」「ほか」など侮蔑的な意味を持つこの言葉はふさわしくないと、国は用語変更の検討会を開催した。長谷川さんも委員として参加。04年に「認知症」が適当とする報告書をまとめた



（左から）東京慈惠医大時代の重川さん（一九五〇年）、「痴呆から『認知症』への用語変更」を記した新聞記事（二〇〇四年）、相
察に来られた天皇、皇后両陛下説明する長谷川さん（認知症介護研究・研修東京センターで、05年）、「恍惚の人」が出版された頃の有吉佐和子さん（一九七二年）、妻の瑞子さんと（二〇一七年）

（津） 知症だといふ人があまりに粗略整然と話すと、疑いたくなることが過去にもあった。だが、早期診断が進んだこともあり、自分の想いを自分の言葉で語ることができる人は増えている。約15年前、講演で「将来、自分が認知症になつたらよく観察して、『ご報告したい』と話していく長谷川さん。隠す人も多い中、自ら公表した態度に誠意と、認知症への正しい理解を社会に広めたいとの強い意志を感じた。

るうちは、社会や人様のお役に立てることは進んでやりたい。多くの人の支えや紳に感謝しながらね。

この先、自分がどうなるかはわからない。自分や身近な人のことがわからなくなつたらどうしようとの恐怖はある。でも、落ち込んでいるより、人と話してみるなど、一歩踏み出すことが肝心。宗教や祈りも力を与えてくれる。自分にできることをしながら後は運命に任せ、今を生きていく。そう思っているんですよ。

認知症ありのままの僕

しょうかない
年相応の
物忘れもあ
るが、長い
ら認知症で
診療経験か
れましたことへの確信が持て
ない。例えば家を出た後、
鍵をかけたかどうかの自信

認知症医療の第一人者で、診断に使う知能検査の開発者として知られる精神科医の長谷川和夫さんが、自らが認知症であることを明らかにした。半世紀にわたって診療と研究に携わってきた医師は、今、何を想うのか。

精神科医

長谷川和夫さん 88

はせがわ・かずお 認知症介護研究・

東京センター名誉センター長。聖マリアンナ医大名誉教授。認知症の簡易知能検査「長谷川式簡易知能評価スケール」を中心となって開発し、1974年に公表。改訂版は91年に公表。

*文中の写真は順に「毎日使っている日めくり」「お気に入りのつえ」「たくさん持っている帽子の一つ」

そんなこと言つてと言わねば
も家内に問い合わせ、まだ
たり。だから今は日めくり
を使つてはいる。新聞は朝刊
も夕刊も日付が書いてある
からいいね。真っ先に見てあ
る確認している。

△10月に川崎市内で開
かれた講演会で、認知症を
と初めて公表した。顕著な
に症状を感じるようにな
つたのは約1年前から。
薬も飲んでいるという
ショックかつて、年を取
つたんだからしようがな

い。長生きすれば誰でもなる。ひとりとじゃないってこと。100歳を超えてならないといふ力の方の人もいるが、時間の問題だと思う。

△認知症は高齢になるほど多くなる。国の研究班の推計では、60代後半で3%程度の有病率が、80代後半では40%程度、95歳以上では80%程度になる。

周囲を正しく認識できなくなることは段階がある。まく、時間の見当がつかなくな

想
う
2017

う 2017

込められていたり、終日、寝床でほうつておられたり。家で見られなくなると、精神科病院や老人病院に入られ、手や腰を縛られた。隔離と容と拘束。そういう時代だった。

～70年に、日本は65歳以上の人口比率が7%を超える「高齢化社会」に突入。72年に出版された「恍惚の人」（有吉佐和子著）は相手の答えを待つこと、

ドという心理学者がいて「パーソンセンター・ドケニア」を提唱した。1997年出版された著書に詳しが、要は「その人中心のア」。これらの都合で介護するのではなく、その人、しさを尊重し、同じ目線で接する。それには、聞くことが大事。聞くといふことは相手の答えを待つこと、障があるとそれでいたことがそうではなくなる可能があるからだ。

英國にトム・キットウ

高齢者を「運命に任せ、今を生きる」

診療と研究50年 田本のケア「輸出を

運命に任せ、今を生きる